



Revista Funeraria celebra el mejor Simposium de su historia

Pionero en su especialidad, el Simposium Nacional del Sector Funerario ha tenido un gran poder de convocatoria en todas sus ediciones, desde la primera celebrada en 1998, con una media de entre 100 y 130 asistentes. Pero sin duda, la de este año en Bilbao ha batido todos los records. ¿Cuáles serían las causas de este éxito? Pues quizás la suma de diversos factores: el hecho de no haberse organizado hasta el momento en Euskadi, con el consiguiente apoyo incondicional de las instituciones y entidades vascas, así como de su tejido empresarial; la elección de los temas sobre los cuales versarían las ponencias, entre ellos la controvertida subida del IVA en los servicios funerarios en 13 puntos porcentuales, o la propia naturaleza del congreso organizado por nuestra publicación, que se ha convertido en la principal cita del sector funerario en nuestro país. Lo importante es que el Simposium sigue más vivo que nunca y no sólo eso, sino que cada año supera las expectativas incluso de la propia organización, por lo que únicamente podemos dar las GRACIAS.



El Hotel Ercilla de Bilbao acogió el XIII Simposium los días 3 y 4 de octubre, el cual reunió en torno a 150 profesionales del ámbito funerario

Bajo el lema ‘Sector funerario: ¿evolución o transformación?’, el congreso que organiza anualmente *Revista Funeraria* celebró los días 3 y 4 de octubre su decimotercera edición, con la asistencia de unas 150 personas que se congregaron en el Hotel Ercilla de Bilbao, reafirmando así su liderazgo como cita anual del sector, y destacando, una vez más, por la relevancia de los temas expuestos y la calidad de sus ponentes, a quienes agradecemos una vez más su colaboración, así como a las empresas y asociaciones patrocinadoras: Funespaña (patrocinador exclusivo de la cena de gala y del *tour* en barco); Unicoffin (patrocinador exclusivo del cóctel de despedida), la Asociación de Funerarias y Cementerios Municipales (AFCM), la Asociación de Empresas de Servicios Funerarios de Bizkaia (AESFB), Bergadana, Divina Aurora, Grupo Albia, Kalfrisa y NorteHispana.

Como en las últimas convocatorias, el Simposium Nacional del Sector Funerario se

estructuró en dos jornadas: la tarde del día 3 y la mañana del día 4. El Concejal de Salud y Consumo del Ayuntamiento de Bilbao, Excm. Sr. Mariano Gómez, fue el encargado de inaugurar el evento tras unas palabras de bienvenida del director de *Revista Funeraria*, Gonzalo Amorós.

Tras el acto inaugural, M^a Luisa Yzaguirre, toda una ‘institución’ en el mundo de los cementerios y moderadora de la primera mesa, dio paso a Mercè Corbera, presidenta de la AFCM, que habló sobre la asociación que dirige, las actividades que se realizan y los servicios ofrecidos a sus asociados. Seguidamente, la periodista y escritora Nieves Concostrina, especialista en temática funeraria, pronunció una conferencia que puso al descubierto las lagunas legales existentes en torno al uso público de los cementerios.

Una vez concluidas las primeras ponencias, los asistentes tuvieron la oportunidad de disfrutar de una actividad única que sir-

vió, además, para romper con la rutina de los congresos y que fue el trayecto a bordo del Txinbito por la Ría de Bilbao. Afortunadamente, el tiempo acompañó, por lo que el recorrido pudo realizarse al descubierto contemplando las vistas desde el barco y disfrutando de un pequeño tentempié previo a la cena de gala, que también acogió el Hotel Ercilla y durante la cual los comensales pudieron intercambiar impresiones y conversar de forma distendida entre compañeros de profesión.

Segunda jornada El jueves, día 4, se inició con la segunda mesa de ponentes, la cual fue moderada por el abogado Pedro Guillermo Ramírez Chena. Joseba Goikolea, Técnico de Salud Pública (Departamento de Sanidad y Consumo del Gobierno Vasco) fue el primer ponente de la mesa, quien analizó el actual Reglamento de Policía Sanitaria Mortuoria en el País Vasco. A continuación,

José Morales, gerente de Unicoffin, pronunció una ponencia sobre la situación del sector de las arcas frente a la actual crisis económica.

El *coffee-break* previsto tras las dos primeras conferencias permitió coger fuerzas para la que fue la tercera y última mesa, que contó con la participación de Olga Moro-Coco, secretaria general de Iberataud (Asociación Española de Fabricantes de Ataúdes de Madera y Derivados), quien dio a conocer la nueva norma de fabricación de ataúdes UNE 190.001:2012; Ricardo Sanz, abogado y ex-senador por Vizcaya, quien debatió sobre la ley de liberalización de los servicios funerarios, y por último, quizás la conferencia más esperada de esta edición por abordar el tema que más preocupa y ocupa al sector en estos momentos y que es la subida del IVA del 8% al 21%, y que corrió a cargo de Al-

berto Moya y Marta Álvarez, pertenecientes al prestigioso gabinete de abogados Cuatrecasas, Gonçalves Pereira.

Gonzalo Amorós se encargó de clausurar el XIII Simposium; quiso reiterar su agradecimiento a los allí presentes por su asistencia y su apoyo incondicional al congreso y la colaboración de los patrocinadores que han hecho posible esta convocatoria, emplazando al sector a una próxima edición en 2013, cuyo escenario está aún por determinar.

Recordarles que en cada número de *Revista Funeraria* les iremos ofreciendo las conferencias íntegras de este decimotercer Simposium, iniciando el ciclo en este ejemplar con la ponencia '*El mito de la liberalización de los servicios funerarios*', pronunciada por el abogado Ricardo Sanz.

Conferenciantes y moderadores de la última edición del congreso organizado por Revista Funeraria



Programa XIII Simposium Nacional del Sector Funerario

DÍA 3 DE OCTUBRE

Inauguración a cargo del Excm. Sr. MARIANO GÓMEZ, Concejal de Salud y Consumo del Ayuntamiento de Bilbao

Primera Mesa

Modera: D^{ña}. MARÍA LUISA YZAGUIRRE, Ex-presidenta de la ASCE (Asoc. Europea de Cementerios Significativos) y ex-directora de Comunicación y Calidad de Cementiris de Barcelona

“El valor de lo público”.

D^{ña}. MERCÈ CORBERA, Presidenta de la AFCM (Asoc. de Funerarias y Cementerios Municipales)

“Cementerios, ¿coto turístico vedado?”.

D^{ña}. NIEVES CONCOSTRINA, Periodista y escritora

DÍA 4 DE OCTUBRE

Segunda Mesa

Modera: D. PEDRO GUILLERMO RAMÍREZ CHENA, Abogado

“Reglamento de Policía Sanitaria Mortuoria en el País Vasco”.

D. JOSEBA GOIKOLEA, Técnico de Salud Pública (Departamento de Sanidad y Consumo del Gobierno Vasco)

“Consecuencias de la crisis en el sector funerario”.

D. JOSÉ MORALES, Gerente de Unicoffin

Tercera Mesa

Modera: D. PEDRO GUILLERMO RAMÍREZ CHENA, Abogado

“Iberataud. Norma de fabricación de ataúdes UNE 190.001:2012”.

D^{ña}. OLGA MORO-COCO, Secretaria General de Iberataud (Asoc. Española de Fabricantes de Ataúdes de Madera y Derivados)

“El mito de la liberalización de los servicios funerarios”.

D. RICARDO SANZ, Abogado. Profesor de Derecho Administrativo y ex-senador por Vizcaya

“Novedades en relación con el IVA de los servicios funerarios”.

D. ALBERTO MOYA / D^{ña}. MARTA ÁLVAREZ, Abogados. Cuatrecasas, Gonçalves Pereira.



Temas de gran actualidad como la subida del IVA en los servicios funerarios fueron analizados por profesionales expertos en la materia durante el encuentro

Inauguración

El Concejal de Salud y Consumo del Ayuntamiento de Bilbao, Excm. Sr. Mariano Gómez, inauguró el XIII Simposium Nacional del Sector Funerario, agradeciendo a la organización el haber elegido Euskadi como escenario del encuentro y destacando el elevado poder de convocatoria del mismo.



Diversos medios de comunicación cubrieron el congreso funerario, entre los cuales se encontraba el canal de televisión de Euskadi-ETB







La temática del Simposium volvió a ser objeto de debate entre los asistentes, quienes tuvieron la oportunidad de manifestar sus dudas a los ponentes



La cena fue patrocinada por Funespaña y estuvo amenizada con la actuación del Aurresku de Honor. Se trata de una danza vasca que se baila a modo de reverencia, interpretada por un txistulari (músico que toca el txistu y tamboril) y un dantzari (bailarín)





Diversas imágenes tomadas durante el recorrido realizado en el Txinbito por la Ría de Bilbao, uno de los momentos más aplaudidos por los congresistas

El Hotel Ercilla, uno de los más emblemáticos de la ciudad de Bilbao, acogió por primera vez el Simposium Nacional





Durante el coffee-break los asistentes intercambiaron impresiones sobre el transcurso de la jornada



El cocktail patrocinado por Unicoffin sirvió de cierre y despedida del XIII Simposium, a la espera de la próxima edición en otoño del año que viene